

DIP. JUAN ANTONIO MAGAÑA DE LA MORA PRESIDENTE DE LA MESA DIRECTIVA DEL CONGRESO DEL ESTADO DE MICHOACÁN DE OCAMPO PRESENTE

Belinda Iturbide Díaz, Diputada de la Septuagésima Sexta Legislatura del Honorable Congreso del Estado de Michoacán de Ocampo e integrante del Grupo Parlamentario del Partido Morena, con fundamento en lo dispuesto por los artículos 8° fracción II y 241 de la Ley Orgánica y de Procedimientos del Congreso del Estado de Michoacán de Ocampo, presento a esta Soberanía Posicionamiento con relación al rechazo a la imposición de un impuesto del 5 por ciento a las remesas enviadas por trabajadoras y trabajadores migrantes mexicanos, lo que hago al tenor de la siguiente:

# **Exposición de Motivos**

El Congreso del Estado de Michoacán está obligado a pronunciarse en atención a la preocupación de miles de familias michoacanas que dependen del apoyo económico de sus seres queridos en el extranjero. Este posicionamiento es para manifestar mi absoluto rechazo a la iniciativa promovida en la Cámara de Representantes de Estados Unidos, la cual contempla, entre otras medidas, la imposición de un impuesto del 5 por ciento a las remesas enviadas por trabajadoras y trabajadores migrantes.

#### 2



## Belinda Iturbide Díaz Diputada Distrito II Puruándiro

Esta medida resulta no solo injusta, sino profundamente regresiva y perjudicial para comunidades como las de Michoacán, uno de los estados más afectados por su alto nivel de dependencia de las remesas.

En nuestra entidad, las remesas representan más del 10 por ciento del Producto Interno Bruto estatal. En 2023, Michoacán fue el segundo estado que más recursos recibió por esta vía, lo que demuestra el papel crucial que juegan las y los migrantes en la economía y el bienestar de miles de familias michoacanas.

Michoacán recuperó en 2024 el primer lugar a nivel nacional en captación de remesas, con un total de 5 mil 647 millones de dólares. Esta cifra representa el 20 por ciento del total de ingresos de los michoacanos radicados en Estados Unidos, quienes generan 28 mil 230 millones de dólares al año, de los cuales 22 mil 584 millones permanecen en aquel país.

México recibió remesas por 64 mil 745 millones de dólares, lo que representa el 3.8 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) nacional y el 44 por ciento del total de divisas del país, consolidándose como la principal fuente de divisas.

Es importante señalar que en Estados Unidos, la gran mayoría de trabajadores migrantes —independientemente de su estatus migratorio— ya pagan impuestos de





manera cotidiana. Gravar nuevamente el dinero que envían a sus familias desde el extranjero constituye una clara forma de doble tributación, que castiga el esfuerzo honesto de quienes, pese a vivir lejos de su país, siguen sosteniendo los hogares de origen.

Además, esta propuesta generaría consecuencias económicas negativas tanto para México como para Estados Unidos. Expertos han advertido que un impuesto de este tipo podría provocar una caída de hasta 3,250 millones de dólares anuales en el flujo de remesas, lo que implicaría una reducción de hasta 0.5 puntos en el consumo interno y una baja del 0.17por ciento en el PIB nacional.

En el caso de Michoacán, esto podría traducirse en un severo golpe al ingreso de miles de hogares, al comercio local y a la estabilidad económica regional.

Por otro lado, este tipo de medidas fiscales arbitrarias fomentan el uso de canales informales para el envío de dinero, lo cual pone en riesgo la seguridad financiera de las familias receptoras, reduce la trazabilidad de los recursos y debilita el sistema bancario formal.

Desde Michoacán hacemos un llamado a las autoridades federales mexicanas para que mantengan una postura firme y diplomática ante esta amenaza, y al Congreso





de los Estados Unidos, para que actúe con responsabilidad, sensibilidad social y visión de largo plazo.

Gravar las remesas no solo representa un castigo económico para quienes menos tienen, sino que rompe con el espíritu de libertad económica y cooperación binacional que debe guiar la relación entre nuestros pueblos.

Las remesas no son lujos ni inversiones especulativas: son ingresos para sobrevivir. En Michoacán, nuestras familias dependen de ellas para alimentarse, acceder a servicios de salud, pagar educación de niñas, niños y jóvenes, sostener pequeñas economías locales.

Por lo que gravar estas transferencias es penalizar la pobreza, y castigar a quienes ya han sido desplazados por falta de oportunidades, violencia o marginación.

El impuesto a las remesas se dirige implícitamente a los trabajadores migrantes mexicanos, criminalizando su esfuerzo y discriminando a una comunidad específica por su origen.

Esto constituye una violación a los principios básicos de equidad fiscal, porque se grava un ingreso ya ganado, sobre el que muchas veces ya se pagaron impuestos



y al mismo tiempo se castiga doblemente a quienes no tienen acceso a beneficios sociales en EE. UU.

Si se reduce el flujo de remesas por el impuesto propuesto: se desplomará el consumo interno en comunidades rurales y urbanas; aumentarán la pobreza, el endeudamiento y la migración interna forzada; y se perderá capital circulante esencial para el sostenimiento de pequeños negocios.

Esto afectaría no solo a las familias receptoras, sino al tejido económico regional en su conjunto.

Las remesas son reconocidas por organismos internacionales como instrumentos legítimos de desarrollo y cohesión familiar. Gravar estos envíos va en contra del derecho a la libre disposición del ingreso por parte de los trabajadores y la integridad de la unidad familiar transnacional, base de muchas comunidades en Michoacán.

Este impuesto a las remesas incentivaría el uso de canales informales, opacos y sin regulación; reduciría el flujo de capitales legales hacia México; dañaría la imagen de EE. UU. como país respetuoso de los derechos laborales y humanos. Además, afectaría la relación bilateral en un momento en que la cooperación migratoria, de seguridad y comercio es crucial para ambos países.





Imponer un impuesto a las remesas es una medida injusta, ineficaz y profundamente regresiva. En el caso de Michoacán, sería una agresión directa a su economía, a sus comunidades y a su gente.

Hacemos un llamado enérgico a los gobiernos de ambos países para: rechazar cualquier medida fiscal contra las remesas; fortalecer la protección de los derechos de los migrantes; fomentar mecanismos que canalicen las remesas hacia el ahorro, la inversión productiva y el desarrollo comunitario.

Las y los michoacanos en el extranjero no son solo remitentes de dinero; son madres, padres, hijas, hijos y trabajadores que, con esfuerzo, sostienen a sus familias y aportan al desarrollo económico de ambos países. Por eso, reitero mi total rechazo a esta medida y me comprometo a alzar la voz desde este Congreso para defender sus derechos y dignidad. Es cuanto.

PALACIO DEL PODER LEGISLATIVO. Morelia, Michoacán de Ocampo, a 9 de mayo de 2025.

# ATENTAMENTE DIPUTADA BELINDA ITURBIDE DÍAZ

